

HEPH CONDORCET – AGIR ET DANSER SOUS LA PLUIE

SENSIBILISATION AU NUDGE, OUTIL DE STIMULATION DES ÉCO- GESTES.

Vous l'avez sans doute déjà constaté avec effarement... Que de gaspillage généralisé dans notre société !! Lampes laissées inutilement allumées ; papier imprimé de manière irraisonnable ; déchets non triés, non valorisés ;... Bien sûr, nous voudrions tous faire des efforts. Mais, sollicités de toutes parts, nous sommes souvent en mode « J'y pense et puis j'oublie ». Le nudge – ou « coup de pouce » en français - est un moyen de communication visuel, simple, souvent humoristique (ex : un petit dessin autour d'un interrupteur pour rappeler d'éteindre la lumière) qui va stimuler à mettre en place des éco-gestes spontanés. Par ce projet, la HEPH Condorcet va rappeler ces gestes aux étudiants et leur proposer d'intégrer le nudge dans leur futur métier, voire dans leur vie quotidienne.



DIFFÉRENTES ÉTAPES POUR UN PARCOURS SUR DIVERSES IMPLANTATIONS

- » Réflexion sur le projet avec l'asbl « Decide et vous ». Très expérimentée dans la technique du nudge, l'asbl s'est chaque fois adaptée au public auquel nous nous adressions via l'animation. Ainsi, une animation avec de futurs instituteurs était quelque peu différente d'une animation face à de futurs infographistes. Le lien avec le futur métier a donc été mis en évidence.
- » Préparation d'un petit PowerPoint - plaisant, fun - d'introduction de l'animation par la Coordinatrice développement durable Isabelle Philippe. Ce PowerPoint était important pour introduire la conférence, pour solliciter l'écoute du public. Il a également permis de remercier largement l'ARES et la FWB, sans lesquels le projet n'aurait pas été possible.
- » Prises de RDV avec des interlocuteurs dans les implantations
- » Cette tâche assez administrative prit beaucoup de temps... Des mails furent envoyés auprès des directions d'implantation. Des mails restèrent sans réponse... Les directeurs sont constamment envahis de mails. Malgré un titre accrocheur, il y eut peu de réactions aux mails envoyés. Des relances furent faites. Il faut aussi reconnaître que le concept du nudge est quelque peu difficile à cerner spontanément.
- » Prises de RDV avec les enseignants.
- » Des noms d'enseignants furent transmis par les directeurs d'implantation. Des mails explicatifs furent à nouveau envoyés... Certains restèrent sans réponse. Certains enseignants manifestèrent le manque de temps ; le souhait de postposer au prochain quadrimestre ; le souhait de me voir aller sonner à la porte d'un autre enseignant (« ce n'est pas possible dans mon cursus »)... Ce n'est pas toujours facile d'intégrer une nouvelle activité dans 12 semaines de cours.
- » Les collègues locaux de l'ancienne Eco-Team (nous devrions passer en Commission DD) furent sollicités pour établir les RDV. Ce fut un BON moyen pour obtenir des contacts concrets et positifs avec des enseignants intéressés. Ouf !
- » Et au final ?? Un retour vers les directions fut parfois nécessaire. Des réunions TEAMS explicatives furent organisées en plus des mails ; des messages sur les Gsm furent laissés (sans retour parfois...mais rarement). Bref, au final, la persévérance fut payante. Chaque implantation eut son animation « AGIR ET DANSER SOUS LA PLUIE »...mais la danse fut longue parfois par manque de candidats danseurs spontanés.

LES ASPECTS POSITIFS DU PROJET ET CE QUI A FACILITÉ SA MISE EN ŒUVRE.

- » Cette conférence est un outil simple de sensibilisation au développement durable, plus précisément aux gestes climat quotidiens.
- » Cet outil constitue un beau moyen d'expression des étudiants, peu sollicités à s'exprimer sur la crise écologique que nous traversons ; crise qui va modifier notre monde... ad vitam aeternam. Des étudiants vinrent par ailleurs remercier la conférencière à la fin de la conférence, pour ce sujet si rarement abordé dans l'enseignement.

- » Cet outil a permis à des étudiants de manifester leurs inquiétudes, leurs questionnements... D'autres manifestèrent leur désintérêt total pour la crise environnementale, mais heureusement ils furent peu nombreux.
- » Cet atelier fut une occasion d'un échange d'idées en termes d'éco-gestes quotidiens.
- » Cet atelier, c'est une poignée de petites graines semées aux quatre vents... Ces petites graines germeront... indubitablement !
- » Certains acteurs de terrain – directeurs, sous-directeurs ou collègues (collègues d'écoteam notamment) forts sensibles aux questions environnementales – ont bien aidé à obtenir les RDV dans les implantations. Mais, hélas...ils furent quand même en minorité.

LES OBSTACLES AU PROJET

- » La difficulté de dégager des heures pour cette animation. Certains enseignants étaient réticents du fait de la perte des heures de cours. D'aucuns proposèrent même de postposer l'animation à l'année suivante...
- » Le nombre important d'implantations Condorcet n'a pas facilité la mise en place du processus ! Les portes s'ouvrent plus facilement quand on se connaît au quotidien. C'est beaucoup plus difficile quand on ne se connaît pas. Le réseautage actuel n'est pas encore suffisant (la fonction de coordination au développement durable est récente).
- » La prise de conscience insuffisante de l'urgence environnementale. Beaucoup de personnes n'ont pas conscience qu'il faut bouger AUJOURD'HUI ET MAINTENANT. Il y a une prise de conscience assez superficielle MAIS pas d'engagement de terrain suffisant. Jusqu'à présent.
- » Le développement durable est encore trop peu intégré dans les matières enseignées. L'intérêt est insuffisamment présent. Mais cela changera certainement grâce à des projets de type ARES ET à la présence de coordinateurs DD.
- » Une difficulté très inhérente au monde de l'enseignement a sans doute quelque peu freiné le projet : le manque de mise à disposition de listes de téléphone. Ne pas répondre à un mail c'est beaucoup plus facile que de ne pas répondre à un appel ou message téléphonique. Avoir des numéros de Gsm aurait permis d'obtenir des RDV plus vite. Cependant, nous n'évoluons pas dans le secteur privé où les Gsm sont des outils professionnels ! L'accès aux numéros de Gsm est donc, à juste titre, limité.

POURRAIS-JE LE FAIRE DANS MON ETABLISSEMENT ?

Ce projet pourrait parfaitement être mis en place dans d'autres implantations, dans le cadre d'actions de sensibilisation aux problèmes environnementaux. L'atelier/conférence sur le « nudge » est une conférence agréable, dynamique, ouverte à tous ; elle touche directement les jeunes et leur avenir...mais aussi les plus âgés. Nous sommes TOUS concernés par la situation environnementale actuelle !

En tant que tel, le nudge est un outil simple, peu onéreux, qui s'intègre parfaitement dans nos modes de communication actuels. Nous ne sommes plus à l'époque des longs discours : l'image nous parle davantage que le texte. Le « fun » nous parle davantage que le texte ou la photo classique. ALORS, oui, oui, généralisons le nudge ! Ce projet de sensibilisation peut réellement être mis en place dans d'autres établissements.

PRÉSENTATION DE L'INSTITUTION

Riche de ses 10.000 étudiants, la Haute Ecole Provinciale de Hainaut Condorcet organise son enseignement sur 10 implantations allant de la région de Charleroi, la région du Centre, Mons, jusqu'à la Wallonie Picarde.

Via sa structure de proximité, la Haute Ecole Condorcet valorise un enseignement de qualité, professionnalisant, humain, grâce à des formations de type court (bacheliers) à des formations de type long (masters).

Son registre d'enseignement est très large allant de l'agronomie, la pédagogie, le social, le marketing, la chimie,...etc. La Haute Ecole propose ainsi 90 bacheliers et masters.

Afin de valoriser sa démarche pédagogique, Condorcet relève activement les défis du XXI^e siècle en s'engageant dans la transition numérique, la transition écologique, l'intégration harmonieuse de l'intelligence artificielle et le soutien à des valeurs d'égalité, d'inclusion et de diversité.

PERSONNE DE RÉFÉRENCE POUR LE DÉVELOPPEMENT DURABLE :

Isabelle Philippe, coordinatrice Développement Durable. Isabelle.philippe@condorcet.be

HEPH Condorcet Mons

15 Chemin du champ de Mars.

7000 Mons.

<https://www.condorcet.be>